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Стабильная Центральная Азия 
становится одним из важных цен-
тров инвестиционной активно-
сти и экономического роста. Так, 
по оценкам ЕАБР, за последние 
двадцать лет совокупный ВВП 
стран региона номинально вырос 
более чем в восемь раз, а в реаль-
ном выражении - в четыре раза, 
достигнув отметки в 397 млрд 
долларов. Продолжается мощная 
трансформация в разработке и 
внедрении передовых технологий 
в промышленность, осуществля-
ется переход на экономику буду-
щего.

Актуальные вопросы даль-
нейшего развития регионального 
сотрудничества и перспективы 
партнерства в достижении Целей 
устойчивого развития были в 
повестке прошедшего 24 ноября 
в Баку (Азербайджан) первого 
саммита Специальной программы 
ООН для экономик Центральной 

Азии (СПЕКА), в котором принял 
участие Президент Узбекистана. 
В ходе выступления глава нашего 
государства подчеркнул, что за 
прошедший период СПЕКА про-
демонстрировала свою востребо-
ванность как эффективный меха-
низм регионального партнерства в 
достижении ЦУР.

Так, в рамках Программы реа-
лизовано свыше 400 проектов по 
расширению практического вза-
имодействия в сферах торговли, 
коммуникаций, транспорта и 
логистики, цифровизации, энерге-
тики, водных ресурсов, экологии, 
гендерного равенства и других, 
приняты стратегии по упроще-
нию торговли и инновационному 
развитию. Стороны с удовлетво-
рением отметили укрепляющу-
юся в последние годы атмосферу 
добрососедства и доверия, углу-
бление процессов интеграции в 
Центральной Азии.

А на днях главы дипломати-
ческих представительств стран - 
участниц СПЕКА, национальные, 
региональные и международные 
эксперты из ведущих аналитиче-
ских центров и научно-исследо-
вательских институтов, а также 
представители аффилирован-
ных с ООН структур собрались 
в Ташкенте для обсуждения ито-
гов прошедшего в Баку саммита. 
Участники круглого стола особо 
отметили, что в период плодот-
ворного председательства Азер-
байджана региональное сотруд-
ничество стран - членов СПЕКА 
вышло на совершенно новый уро-
вень, а благодаря политической 
воле лидеров государств в Цент-
ральной Азии успешно разрешен 
ряд сложных общерегиональных 
проблем, начата реализация круп-
ных инфраструктурных проектов.

Круглый стол
СПЕКА: ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА СПЕКА: ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА 

ДЛЯ УСИЛЕНИЯ РЕГИОНАЛЬНОГО ДЛЯ УСИЛЕНИЯ РЕГИОНАЛЬНОГО 
ПАРТНЕРСТВА В ДОСТИЖЕНИИ ЦУРПАРТНЕРСТВА В ДОСТИЖЕНИИ ЦУР

16-17 ноября этого года 
глава государства в целях 
ознакомления с экономическим 
развитием территорий 
страны и исполнением важных 
социальных программ побывал 
в Сурхандарьинской области. 
Примечательно, что это 
третий в нынешнем году визит 
главы государства в южный 
регион республики. С чем это 
связано: масштабы проблем 
или динамика изменений?

Ответы на этот вопрос даны в ходе 
совещания по обсуждению мер соци-
ально-экономического развития Сур-
хандарьинской области, которое про-
шло под председательством Президента 
17 ноября.

Лидер страны отметил: «Я в третий 
раз в этом году приехал в Сурхандарью с 
очень большими намерениями и четкими 
планами, чтобы наш народ жил хорошо и 
чтобы облегчить его бремя». 

Отклик

Курсом реформ

Агросектор

8 декабря – День Конституции Республики Узбекистан Международное сотрудничество

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОЕ ВОПЛОЩЕНИЕ ПРИНЦИПА ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОЕ ВОПЛОЩЕНИЕ ПРИНЦИПА 
«ВО ИМЯ ЧЕСТИ И ДОСТОИНСТВА ЧЕЛОВЕКА»«ВО ИМЯ ЧЕСТИ И ДОСТОИНСТВА ЧЕЛОВЕКА»

Завершились работы по уборке урожая осенних культур - репы, редьки, моркови, свеклы. 
Теперь настала очередь работ по сортировке, упаковке, хранению, чтобы дальше 
ориентировать их на внутренние и внешние рынки. Данная продукция, как известно, 
пользуется большим спросом. Например, килограмм редьки и репы продается  
по оптовой цене за две-три тысячи сумов. Учитывая, что с десяти соток земли в среднем 
можно собирать 15-16 тонн урожая, нетрудно определить на глаз возможный доход.

И ЗИМОЙ СОБЕРЕМ И ЗИМОЙ СОБЕРЕМ 
УРОЖАЙ!УРОЖАЙ!

В настоящее время общая 
численность населения столицы 
превысила пять миллионов, три 
миллиона из которых проживают 
в городе постоянно, более 500 
тысяч - временно. Еще 1,5 милли-
она человек ежедневно въезжают 
в Ташкент и выезжают из города. 
Из них 3,5 миллиона - мобильная 
часть населения, совершающая 
ежедневные переезды (в их числе 
свыше 1,8 миллиона - работаю-
щие и около миллиона - учащи-
еся образовательных учрежде-
ний).

Проведенные исследования 
транспортного макромоделирова-
ния показали: мобильное населе-
ние столицы ежедневно осущест-
вляет около девяти миллионов 
переездов. Из этого числа около 
шести миллионов - на транспорт-
ных средствах (включая 28 про-
центов на метро и автобусах). 

В столице выделяются 73 основ-
ные улицы, наиболее активно 
используемые для транспортного 
сообщения. Их общая протяжен-
ность 472 километра, рассчитан-
ные для проезда около 380-400 

тысяч автотранспортных средств. 
Однако фактически по этим доро-
гам ежедневно передвигается 
свыше миллиона автомашин, что 
более чем в 2,5 раза превышает 
их статистическую пропускную 
способность (770 тысяч зареги-
стрированных в городе и более 
200 тысяч въезжающих). Обобщая 
указанные цифровые показатели, 
следует подчеркнуть: естествен-
ная эффективность пассажирского 
транспорта с точки зрения исполь-
зования городской автодорожной 
инфраструктуры значительно пре-

восходит легковой автомобиль-
ный транспорт.    

За последние годы Президен-
том страны принят ряд поста-
новлений и указов, направленных 
на внедрение комплексных мер 
по удовлетворению растущих 
потребностей жителей столицы в 
современных, качественных и без-
опасных транспортных услугах, 
по обеспечению приоритета обще-
ственного транспорта на автомо-
бильных дорогах. 

ПРОКЛАДЫВАЯ МАРШРУТЫ ПРОКЛАДЫВАЯ МАРШРУТЫ 
В ЛУЧШЕЕ БУДУЩЕЕВ ЛУЧШЕЕ БУДУЩЕЕ

Стремительный процесс 
развития социально-
экономической жизни  
в стране за считаные годы 
превратил Ташкент  
в современный комфортный 
мегаполис. Будучи 
центром политической, 
экономической, культурной 
и научной жизни 
республики, столица 
становится местом 
проведения крупнейших 
международных форумов, 
а также уникальной 
точкой на глобальных 
туристических маршрутах. 
В целях создания 
благоприятных условий  
для жителей и гостей 
города, а также обеспечения 
чистой экологической 
среды на основе 
инновационных технологий 
совершенствуется  
и система оказания услуг 
общественного транспорта.

КОНСТИТУЦИЯ -  КОНСТИТУЦИЯ -  
ОСНОВА  ОСНОВА  
СПРАВЕДЛИВОСТИ СПРАВЕДЛИВОСТИ 

Из многолетней истории нашей 
страны видно, что законы слу-
жили добру и развитию. К при-
меру, характер конституционного 
документа носит труд, написан-
ный великим полководцем и 
государственным деятелем Ами-
ром Темуром, соответствующий 
цивилизациям стран Востока и 
Азии, известный как «Уложения 
Темура».

В Послании главы нашего госу-
дарства Олий Мажлису и народу 

Узбекистана особо отмечалось, 
что важно определить надежную 
защиту прав и свобод человека 
как конституционную обязан-
ность государства, поэтому прин-
цип «Прежде всего - человек, а 
затем - общество и государство» 
должен глубоко утвердиться в 
Конституции и законах, в нашей 
повседневной жизни.

Нетрудно заметить, что эта 
идея положена в основу проводи-
мых реформ. В частности, защита 

от безработицы, обеспечение 
гарантированного качествен-
ного образования, оказание ква-
лифицированной медицинской 
помощи, всесторонняя поддержка 
детей, женщин, пожилых людей, 
лиц с ограниченными возмож-
ностями, мигрантов и членов их 
семей находятся в центре посто-
янного внимания нашего государ-
ства.

Источники свидетельствуют, 
что один из древнейших законов 
был составлен вавилонским царем 
Хаммурапи и содержал характерные 
черты права рабовладельческого 
строя. Эти юридические записи 
показывают, что верховенство 
закона устанавливалось  
с незапамятных времен.

Овощи, выращенные местными 
знатоками земледелия, помимо рын-
ков страны, экспортируются в Рос-
сию, Казахстан и Кыргызстан. В 
прошлом году вывезено более семи 
тысяч тонн продукции.

Риштанский район стал одним из 
передовых регионов в плане выра-
щивания ранних и осенних овощей. 
Вся собранная продукция отсортиро-
вана и упакована. Жители кишлака 
и раньше работали в этом направле-
нии. Но не было свободного рынка 
для реализации кропотливо выра-
щиваемых культур, приходилось 
довольствоваться их продажей на 
внутреннем рынке. И производитель-
ность, и заинтересованность были 
соответствующими. 

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

УЗБЕКИСТАН - ФРАНЦИЯ: 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
ДЕЛОВЫХ КРУГОВ

В Ташкенте состоялась презентация 
Экономической палаты Франция - Узбекистан,  
новой организации, призванной содействовать 
развитию экономических и деловых связей 
между двумя странами. Экономическая 
палата берет свое начало от Делового клуба 
Франция - Узбекистан (CAFU), который начал 
продвигать французский бизнес в Узбекистане 
и узбекский - во Франции уже в 2017 году.

Вопросы расширения практического 
взаимодействия в торгово-экономической, 
инновационной, инвестиционной и куль-
турно-гуманитарной сферах между нашими 
странами динамично развиваются. Этому 
способствуют  контакты на высшем уровне. 
Так, Президент Шавкат Мирзиёев посещал 
Францию в 2018 и 2022 годах. В ноябре про-
шлого года во время официального визита 
главы нашего государства прошли дву-
сторонние переговоры на высшем уровне, 
встречи в Национальном собрании - нижней 
палате парламента Франции, а также дело-
вые мероприятия с участием руководителей 
ведущих французских компаний и банков. 
Подписаны важнейшие двусторонние доку-
менты с целью расширения многопланового 
сотрудничества, прежде всего реализации 
инвестиционных проектов в отраслях эко-
номики, продолжения активного гуманитар-
ного и образовательного обмена. По итогам 

узбекско-французских деловых мероприя-
тий, проведенных накануне визита,  заклю-
чены торгово-экономические соглашения и 
контракты на сумму свыше шести млрд евро.

Президент Французской Республики 
Эммануэль Макрон по приглашению Прези-
дента Шавката Мирзиёева 1-2 ноября теку-
щего года совершил официальный визит в 
нашу страну. В Самарканде прошли перего-
воры на высшем уровне, в ходе которых рас-
смотрены вопросы дальнейшего развития 
узбекско-французских многоплановых отно-
шений. С удовлетворением отмечен крат-
ный рост товарооборота и числа совместных 
предприятий. Портфель активных и перспек-
тивных инвестиционных проектов превысил 
десять млрд евро. С Французским агентством 
развития осуществляется Программа страте-
гического сотрудничества на один млрд евро.

В последние годы на пространстве Центральной 
Азии стремительно расширяются масштабы 
взаимовыгодного сотрудничества. Реализация  
новой региональной политики позволила добиться 
решения большинства спорных вопросов, создав  
тем самым необходимые условия для трансформации 
ЦА в единую торгово-инвестиционную  
и транспортно-коммуникационную площадку. 
Сегодня же регион приковывает внимание 
крупнейших международных финансовых 
структур, бизнес-сообщества и инвесторов.  

(Окончание  
на 3-й стр.)

В нашей стране формируются 20 процентов 
водных ресурсов, оставшаяся часть -  
на территории соседних государств. В результате 
изменения климата из года в год сокращаются 
объемы источников воды. Сложной остается 
и ситуация по управлению трансграничными 
реками. По прогнозам, к 2030 году в нашей  
стране нехватка воды может достичь  
15 миллиардов кубометров.
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Особое внимание уделено большому эконо-
мическому потенциалу региона, трудолюбивому 
народу. К сожалению, даже половина природных 
ресурсов не используется. Указано на необходи-
мость создания в области соответствующих тре-
бованиям времени условий, новых рабочих мест, 
многократного повышения инвестиций, объемов 
экспорта и прибыли.    

В связи с этим определены пути по привле-
чению в регион 1,5 млрд долларов инвестиций, 
производству продукции на 12 трлн сумов в 
сфере промышленности. Объем экспорта должен 
достичь 500 млн долларов, импорт сократиться на 
100 млн. Будут приняты меры по трудоустройству 
400 тысяч местных жителей.   

Область обладает большим резервом для при-
влечения инвестиций и развития промышленно-
сти. Это прежде всего связано с имеющимися в 
регионе месторождениями. В частности, запуск 
новых мощностей, организация тысяч рабочих 
мест в результате освоения запасов свинца, цинка 
и золота в Сариасийском районе, угля - в Байсун-
ском и Сариасийском, калийных удобрений - в 
Шерабадском способствуют созданию дополни-
тельных возможностей для развития региона. 

На совещании Президент дал поручения ответ-
ственным лицам именно по этим вопросам, поста-
вил задачу расширить геологические исследова-
ния в горных районах области.  

В ходе ознакомления с проектами, реализуе-
мыми в целях создания достойных условий для 
жизни и труда населения, выведения экономики 
на качественно новый этап, глава государства 
отметил ряд приоритетных задач, которые при-
дали дополнительный импульс созидательным 
работам, укрепили уверенность сурхандарьинцев 
в завтрашнем дне. 

Сурхандарья изменилась. Запускаются новые 
промышленные предприятия, открываются совре-
менные школы и больницы, благоустраиваются 
махалли. Все это - последовательное воплощение 
принципа «Во имя чести и достоинства человека».

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ 
СОВРЕМЕННОСТИ 

В текущем году в Сурхандарьинской обла-
сти на основе государственных программ 
дополнительно к проектам общей стоимостью 
942 млн долларов реализовано сто проектов на 
420 млн. В Алтынсайском и Денауском райо-
нах в рамках осуществления пяти проектов по 
добыче угля (на 150 млн долларов) не только 
обеспечиваются потребности населения реги-
она в этой продукции, но и создаются экспорт-
ные возможности. 

В Термезском районе налажено производство 
минеральной ваты из базальта и фосфорных 
удобрений. В Шерабадском будет создано три 
крупных предприятия производственной мощно-
стью миллион тонн калия в год с привлечением  

700 млн долларов вложений потенциальных зару-
бежных инвесторов.

 В целях улучшения инфраструктуры террито-
рий только в этом году отремонтировано свыше 
1600 км внутренних дорог.  В настоящее время 
завершаются работы по установке 377 трансфор-
маторов. Протяженность протянутых сетей соста-
вила 823 км. В городе Термезе, Сариасийском, 
Денауском, Кумкурганском, Джаркурганском 
и Шурчинском районах завершается работа по 
реконструкции высоковольтных подстанций. 

Обеспечение населения чистой питьевой водой -  
один из актуальных вопросов. Продуктивная 
работа проводится и в этом направлении. В резуль-
тате строительства 850 км сети питьевой воды 
и 250 водных сооружений улучшится водоснаб-
жение свыше 87 тысяч человек. В дома 77 тысяч 
жителей централизованно поступит питьевая вода.     

В рамках очередного визита главы государства 
в регион состоялся запуск первой очереди круп-
ного проекта. Как известно, в 2021 году, обозна-
чив Тупалангское водохранилище обширным и 
чистым ресурсом для водоснабжения, глава госу-
дарства поставил задачу подготовить проект по 
подаче воды к жилым домам. 

В соответствии с разработанным на основе дан-
ного поручения проектом  от водохранилища до 
Термеза будут проложены трубопроводы общей 
протяженностью 380 км, из которых 159 км -  
вдоль автомагистралей, 221 км - внутренние сети, 
соединяющие города и районы. Также намечено 
построить водоочистные, редукционные и водо-
сборные сооружения. 

На сегодня уже проложено 147 км трубопро-
водов, построены водоочистные, редукционные 
сооружения и пять водосборных. 

С нажатием главой государства символиче-
ской кнопки запуска первой очереди проекта вода 
достигла Сариасийского, Денауского, Шурчин-
ского и Кумкурганского районов. Уровень обе-
спеченности централизованной питьевой водой 
жителей региона составил 70 процентов.   

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ ОБРЕТАЕТ 
ОСОБУЮ АКТУАЛЬНОСТЬ

Сегодня все мировое сообщество беспокоят кли-
матические изменения, а также напряженная ситу-
ация в некоторых регионах планеты. В такое время 
вопрос продовольственной безопасности обретает 
особую актуальность. При этом важны удовлетво-
рение потребностей населения продовольственной 
продукцией, повышение ее экспорта.    

Как отметил глава государства: «Мы неспро-
ста уделяем особое внимание и часто обсуждаем 
вопросы сельского хозяйства. Так как оно состав-
ляет четвертую часть нашей экономики. С ним 
связаны благополучие нашего народа, стабиль-
ность цен, рабочие места». 

В Сурхандарье этой сфере уделяется постоян-
ное внимание руководства области. Так, за послед-

ние два года освоено 35 га не используемых дол-
гое время земельных площадей в Музрабадском 
и Шерабадском районах. На этих полях налажено 
выращивание хлопка, зерна и риса. На 20 га осваи-
ваемых по такому опыту земель в Джаркурганском 
и Кумкурганском районах планируется выращивать 
картофель и плодоовощную продукцию. К этим 
работам привлекаются   предприниматели, которые 
намерены вложить более 100 млн долларов инвести-
ций и создать свыше 20 тысяч рабочих мест.

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ -  
ПОВЫШЕНИЮ 

БЛАГОСОСТОЯНИЯ НАРОДА
В регионе серьезное внимание уделяется 

вопросу повышения благосостояния народа 
путем привлечения иностранных инвестиций. 
Так, недавно областная делегация побывала в 
Китайской Народной Республике. В ходе визита 
достигнута договоренность на 727 млн долларов. 
Также до конца года завершится строительство 
солнечной электростанции мощностью 500 МВт. 
Проект реализуется компанией Masdar (ОАЭ). 

Осуществление этих проектов позволит не только 
облегчить жизнь людей, но и трудоустроить их. 

Эффективная работа проводится и в направ-
лении обеспечения сурхандарьинцев жильем. 
Только в текущем году построено и сдано в экс-
плуатацию домов более чем на десять тысяч квар-
тир. А значит, множество семей стали новоселами. 

Особая забота о молодежи области. В резуль-
тате выделения на строительство образователь-
ных учреждений свыше 360 млрд сумов полным 
ходом идут строительно-ремонтные работы в 148 
школах, строятся спортзалы - в 22, возводятся 
36 государственных ДОО. Родители учащихся 
начальных классов рады, что их дети обеспечены 
бесплатным питанием.   

Словом, сегодняшняя Сурхандарья в корне 
отличается от вчерашней развивающейся эко-
номикой (основанной на цепочке добавленной 
стоимости), промышленностью, благоприятной 
инфраструктурой, преображающимися городами 
и селами. А исполнение приоритетных задач, 
определенных в рамках визитов главы государ-
ства в наш оазис, будет служить дальнейшему 
повышению качества жизни его жителей.  

Дилфуза Жураева.
 Депутат Сурхандарьинского областного 

Кенгаша народных депутатов.

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОЕ ВОПЛОЩЕНИЕ ПРИНЦИПА ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОЕ ВОПЛОЩЕНИЕ ПРИНЦИПА 
«ВО ИМЯ ЧЕСТИ И ДОСТОИНСТВА ЧЕЛОВЕКА»«ВО ИМЯ ЧЕСТИ И ДОСТОИНСТВА ЧЕЛОВЕКА»

Благодаря реформам в аграрном сек-
торе и их адаптации к требованиям рынка 
акцент на поддержку новых инициатив 
изменил образ жизни дехкан и фермеров. 
Начали собирать урожай с приусадебного 
участка не один, а два-три раза, и сажать 
повторные культуры на полях, освободив-
шихся от зерна. 

- На мировом рынке высокий спрос на 
фрукты, выращенные на нашей щедрой 
земле, - рассказывает председатель СГМ 
Жалолиддин Мирзакаримов. - Выращи-
вались осенние овощи на приусадебных 
участках населения площадью 76,4 га и на 
600 га освободившихся от пшеницы земель 
в фермерских хозяйствах. Ежегодно на 
внутренний и внешний рынки поставля-
ется свыше 30 тысяч тонн овощей. Наша 
махалля стала зоной, свободной от пре-
ступности и безработицы. Только в теку-
щем году трудоустроены 92 соотечествен-
ника (мигранты, незанятая молодежь и 
женщины). 

Безработная Гулшода Охунова была 
включена в «женскую тетрадь». Имелись 
финансовые трудности по поводу эффек-
тивного использования приусадебного 
участка площадью четыре сотки. По реко-
мендации помощника хокима и за счет 
льготного кредита в 33 миллиона сумов 
на участке в 3,5 сотки построена теплица, 
установлена система капельного орошения. 
Семья начала получать доход, и Гулшода 
выведена из списка «женской тетради». 

- Заработали свыше 25 миллионов сумов 
на урожае раннего сорта огурцов, - расска-
зывает Гулшода. - Доход от осеннего уро-
жая тоже радует. Выращивали и продавали 
зелень. На избыточные средства приобрели 
домашний скот, в том числе овец. Сегодня 
ведем подготовку к весеннему посеву: соби-

раем местные удобрения, взрыхляем почву 
и проведем обильный полив в зимнюю 
сорокадневку. Достаток и благополучие в 
семье - результат нашей деятельности. 

В каждом домохозяйстве махалли кипит 
работа. Знатоки земледелия не прекращают 
трудиться даже в зимний сезон. На полях, 
освободившихся от овощных культур, и в 
теплицах выращиваются различные овощи 
девяностодневным методом («туксонбо-
сти»). 

- В текущем году выдан льготный кре-
дит свыше 400 миллионов сумов с целью 
поддержать огородничество и семейное 
предпринимательство, - рассказывает 
помощник хокима района Каххоржон 
Хакимов. - В рамках программы «Каждая 
семья - предприниматель» улица Консти-
туция стала своего рода центром виногра-
дарства. Здесь за счет льготного кредита 
в размере 181 миллион сумов на улице 
установлены железные лозы протяженно-
стью 700 метров, посажены виноградные 
саженцы. Сегодня 46 семей выращивают 
винную ягоду. Уже радуют первые резуль-
таты. От урожая этого года каждая ячейка 
общества получила дополнительный доход 
в среднем в размере 11 млн сумов. 

В последние годы низкоурожайные 
посевные площади, освободившиеся от 
хлопка и зерна распределены для тех слоев 
населения, которые нуждаются в соци-
альной защите, включены в «железную», 
«женскую», «молодежную» тетради, и без-
работным; создано 15 дехканских хозяйств. 
За счет этого увеличился объем производ-
ства овощной продукции, улучшилось ее 
качество. 

Илхом Бекмирзаев наладил сельскохо-
зяйственную деятельность на 15 сотках 
земли и стал примером для многих. На 
днях собрал третий урожай - репу.

- Получаем хороший доход, работая всей 

семьей на плодородных землях, - расска-
зывает довольный собранным урожаем 
Илхом. - За счет прибыли справили свадьбу, 
сына женили. По предварительным подсче-
там, общий доход превысил 60 миллионов 
сумов. Мы благодарны Президенту, кото-
рый предоставил благоприятные условия, 
привилегии и возможности в нашем деле. 

По инициативе семейного предприя-
тия «Кайрагоч сара мевалари» в махалле 
построена морозильная камера вместимо-
стью 1500 тонн. Сегодня реализуется про-
ект по производству пластиковых коробок 
и пакетов. Новый проект обеспечит рабо-
той 150 молодых людей. Здесь ведется 
налаживание кластерной деятельности по 
выращиванию овощей. В результате откро-
ются новые возможности для увеличения 
потенциала производства, переработки и 
экспорта различной продукции.

- В текущем сезоне выращивали осен-
нюю овощную продукцию на 60 гекта-
рах земли, - рассказывает глава семей-
ного предприятия Рустамжон Тошматов. 
- В этом году урожайность была высокой. 
Кроме того, работаем в направлении заго-
товки, сортировки, упаковки, хранения 
продукции по взаимной договоренности с 
фермерскими, дехканскими хозяйствами 
и владельцами приусадебных земель. 
Помимо поставок на внутренний рынок, 
рассчитываем в этом сезоне экспортиро-
вать около 10 тысяч тонн продукции.

В текущем году на прилегающей терри-
тории махалли проложено 11 километров 
сети питьевой воды, заасфальтировано 
пять километров внутренней дороги, уста-
новлено два новых трансформатора. 

Резюмируя вышесказанное, можем отме-
тить: там, где есть поиск новых возможно-
стей и солидарность людей, будет царить 
благополучие. 

Расулжон Камолов.

И ЗИМОЙ СОБЕРЕМ УРОЖАЙ!И ЗИМОЙ СОБЕРЕМ УРОЖАЙ!

В частности, 2 февраля 2022-го 
было подписано постановление Пре-
зидента «О дополнительных мерах 
по дальнейшему развитию системы 
общественного транспорта города 
Ташкента». А спустя год - поста-
новление главы государства «О мерах 
по реформированию системы обще-
ственного транспорта» от 16 февраля 
2023-го. Согласно соответствующим 
решениям лидера республики одо-
брена Концепция развития системы 
общественного транспорта города 
Ташкента до 2025 года, утверждены 
«дорожная карта» по совершен-
ствованию системы общественного 
транспорта в столице и Целевые 
показатели (индикаторы) ее развития, 
запущены и реализованы крупные 
инвестиционные проекты. 

Так, в 2022-м для Ташкента заку-
плено 200 автобусов средней вмести-
мости марки SAZ LE 60, 190 автобу-
сов большой вместимости - MAN и 20 
современных электробусов. В 2023-м 
в рамках реализации мер по капи-
тальному обновлению состава город-
ского пассажирского транспорта в 
столицу дополнительно поставлена 
тысяча автобусов, в том числе 500 
большой вместимости - YOUTONG, 
работающих на природном газе; 302 
электробуса этой же марки; 200 авто-
бусов сверхбольшой вместимости - 
KINGLONG. 

В итоге за последние два года 
число автобусов увеличилось в два 
раза и достигло 1959. Средняя вмести-
тельность подвижного состава повы-
силась на 155 тысяч пассажиров (или 
на 74 процента).

Сегодня эти автобусы интегриро-
ваны в новую сеть маршрутов. Так, 
если в 2021-м данная сеть состояла из 
144 направлений, то уже в 2023 году 
регулярно осуществляемыми авто-
бусными маршрутами удалось охва-
тить все жилые массивы столицы (167 
направлений) и создать качественную 
сеть передвижения городского обще-

ственного транспорта, объединяю-
щую четыре ее вида (а именно 101 
связующий, 14 окружных, 11 маги-
стральных и 41 доставочный). 

По данным направлениям оказы-
ваются пассажирские транспортные 
услуги на основе системы брутто-кон-
тракта. При этом число остановочных 
станций достигло 1638.

Наряду с этим создан 21 автобус-
ный маршрут, объединяющий реги-
оны, входящие в агломерацию города 
Ташкента. Среди них - Кибрайский, 
Ташкентский и Зангиатинский рай-
оны, город Янгиюль и другие круп-
ные населенные пункты.

В рамках мер по созданию рабо-
чих мест и повышению технических 
навыков дополнительно открыты 
2572 вакансии, 2053 водителя за 
период с января по сентябрь теку-
щего года прошли углубленные 
курсы повышения квалификации и 
приступили к работе.

Важной составляющей эффектив-
ного функционирования обществен-
ного транспорта является обеспе-
чение достойной заработной платы 
представителей сферы. Так, если в 
2022 году средняя зарплата водителя 
автобуса составляла 2,5-3 млн сумов, 
то сегодня в результате системных 
преобразований соответствующий 
показатель увеличился в два раза, 
достигнув 6,5-7 млн. 

Благодаря широкомасштабной 
работе по совершенствованию дея-
тельности общественного транспорта 
в Ташкенте достигнуты определен-
ные результаты:

 интервал подачи автобусов 
сократился в среднем в два-три раза: 
до восьми - десяти минут (ранее - 
18-20 минут);

 ежедневный пассажирский 
поток увеличился с прежних 650 
тысяч до миллиона (или в 1,7 раза);

 время перевозки ежедневно 
въезжающих в столицу около 900 
тысяч пассажиров до центра города 
сократилось с 45 минут до 30;

 в результате оптимизации 

автобусных маршрутов с 18 до 12 
километров и сокращения общей 
протяженности действующих марш-
рутов с 2666 до 2039 километров 
увеличилась средняя скорость пере-
движения автобусов с 18 до 21 кило-
метра в час;

 увеличилось число пользо-
вателей автоматизированной платеж-
ной системы городского обществен-
ного транспорта с 45,2 млн в 2020 году 
до 78,5 млн (в 1,7 раза) - в текущем; 

 за соответствующий период 
денежные поступления от исполь-
зования городского общественного 
транспорта возросли с 28,4 млрд 
сумов до 98,6 млрд (или в 3,4 раза), 
также обеспечено 60 процентов 
оплаты услуг на основе электронных 
платежей.

Создание благоприятных и ком-
фортных условий для жителей и 
гостей столицы, упорядочение транс-
портного сообщения и сокраще-
ние количества выбросов вредных 
веществ в атмосферу - актуальные 
и приоритетные задачи развития 
города. Для претворения этих целей 
в жизнь активно совершенствуется 
система функционирования обще-
ственного транспорта, всесторонне 
поддерживается внедрение «зеленых» 
технологий, увеличивается число 
новых направлений метро, расши-
ряется сеть автобусных маршрутов. 
Поступательно развиваются цифро-
вые решения: оплата услуг городского 
общественного транспорта на основе 
бесконтактных карт, отражение на 
электронных табло информации о 
передвижении пассажирских авто-
бусов, услуги онлайн-мониторинга и 
планирования маршрутов.

Все эти меры способствуют ком-
фортному и быстрому передвижению 
жителей и гостей столицы по городу, 
созданию благоприятной экологи-
ческой среды, повышению качества 
жизни граждан.

Санжар Хамидуллаев.
Депутат Законодательной палаты 

Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

ПРОКЛАДЫВАЯ МАРШРУТЫ  ПРОКЛАДЫВАЯ МАРШРУТЫ  
В ЛУЧШЕЕ БУДУЩЕЕВ ЛУЧШЕЕ БУДУЩЕЕ

СОВЕТ УПРАВЛЯЮЩИХ МАГАТЭ УТВЕРДИЛ  
ПЯТЬ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ УЗБЕКИСТАНА 

Актуально

Очередная сессия Совета управляющих 
МАГАТЭ в Вене завершила свою работу. 
Основным вопросом повестки дня сес-
сии являлось рассмотрение деятельности 
агентства в области технического сотруд-
ничества и утверждение новой программы 
технической кооперации на 2024-2025 годы.

Среди утвержденных проектов Узбе-
кистана три направлены на повышение 
национального потенциала для развития 
инфраструктуры создаваемой ядерной 
отрасли, укрепление нормативной базы для 
эффективного регулирования и надзора в 
ядерной энергетике, повышение ядерной 
безопасности, эксплуатационных показа-
телей, а также эффективное использова-
ние исследовательского ядерного реактора 
Узбекистана.

Четвертый проект связан с созда-
нием лаборатории стабильных изото-
пов для мониторинга водных ресурсов 

и источников загрязнения с использова-
нием стабильных изотопов. Проект будет 
выполняться Агентством гидрометеороло-
гической службы при Министерстве эколо-
гии, охраны окружающей среды и измене-
ния климата.

Пятый проект по расширению и укре-
плению радиационной медицины для лече-
ния рака направлен на снижение смерт-
ности от рака путем внедрения передовой 
и высококачественной лучевой терапии, 
диагностической радиологии и других тех-
нологий ядерной медицины в Узбекистане. 
Проектом предусмотрено повышение ква-
лификации медицинских работников, раз-
работка национальных рекомендаций по 
диагностике и лечению различных видов 
рака, обширная подготовка медицинского 
персонала

Члены Совета управляющих МАГАТЭ 
заслушали выступление посла Бахтиёра 

Ибрагимова. Отмечено позитивное взаи-
модействие республики с Агентством и 
Департаментом технической кооперации 
МАГАТЭ, в котором выражена благодар-
ность этим ведомствам за развитие ядер-
ной отрасли страны, выражена поддержка 
новым инициативам МАГАТЭ, направлен-
ным на мирное использование ядерных 
технологий, а также подтверждена заин-
тересованность в дальнейшем развитии 
сотрудничества.

ИА «Дунё».

Совет управляющих Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) утвердил программу технического 
сотрудничества, согласно которой в новом цикле будут 
выполняться пять новых национальных проектов Узбекистана.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Право на благоприятную окружающую среду 
- одно из естественных и основных у человека, 
возникающее с момента рождения, как и право на 
жизнь, поэтому его следует рассматривать как ком-
плексный правовой институт, включающий нормы 
конституционного, международного, граждан-
ского и экологического права.

Узбекистан активно работает над улучшением 
экологической ситуации в стране и придерживается 
принципов экологической безопасности. С каждым 
годом все больше людей осознают важность сохране-
ния окружающей среды и принимают активное уча-
стие в экомероприятиях и акциях.

Республика Узбекистан с начала своей незави-
симости является активным участником в этой 
области. В частности, наша страна присоединилась 
к Венской конвенции об охране озонового слоя и 
Монреальскому протоколу к ней в мае 1993 года. В 
1998-м страна подписала Лондонские и Копенгаген-
ские поправки, а в 2006-м ратифицировала Монре-
альские и Пекинские поправки к протоколу. Кроме 
того, с 1993 года является членом Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата. 

Важнейшим документом, принятым на междуна-
родном уровне для улучшения качества жизни насе-
ления, являются Цели в области устойчивого разви-
тия. В частности, цели 13 и 15 «Борьба с изменением 
климата» и «Сохранение экосистем суши» направ-
лены на обеспечение прав человека на благоприят-
ную окружающую среду. 

Это право обеспечивается в разных формах, среди 
которых принято уделять особое внимание оценке 
качества окружающей среды; мероприятиям, связан-
ным с предотвращением разных экологически вред-
ных воздействий; санитарной охране; предупрежде-
нию и ликвидации последствий аварий, техногенных 
катастроф; государственному мониторингу состоя-
ния окружающей среды; соблюдению природоохран-
ного законодательства. 

Особая роль в обеспечении права на благопри-
ятную окружающую среду принадлежит органам 
государственной власти и местного самоуправления, 
а также общественным объединениям и гражданам, 
деятельность которых в конечном итоге создает 
благоприятные условия для реализации и правовой 
защиты указанного права.

Для реализации данной нормы государство соз-
дает условия для осуществления общественного 
контроля в области градостроительной деятельно-
сти в целях обеспечения экологических прав граж-
дан, недопущения вредного воздействия на окру-
жающую среду, означающего, что без учета мнения 
населения не будет возведено ни одно здание. Стоит 
отметить, что это соответствует принципу «чело-
век - общество - государство», который закреплен 
в Конституции Республики Узбекистан в новой 
редакции. 

Более того, Указом Президента от 30 октя-
бря 2019 года принята Концепция охраны окру-
жающей среды Республики Узбекистан до 2030 
года. Также главой государства подписан Указ 
«О мерах по ускорению работ по озеленению и 
дальнейшей эффективной организации охраны 
деревьев в республике» от 30 декабря 2021-го. На 
основании этих документов разработан нацио-

нальный проект «Яшил макон», направленный 
на озеленение территорий, сохранение биораз-
нообразия и животного мира. В этом году с  
25 октября по 1 декабря по всей стране велись 
работы по реализации данного проекта.  

Кроме того, ежегодно в атмосферу выбрасыва-
ется 2,2 млн тонн промышленных и транспортных 
выбросов, а пыльные бури, аномальное похоло-
дание также свидетельствуют о том, что вопрос 
защиты экологических прав человека становится 
все более актуальным.

Государство принимает меры по увеличению и 
сохранению наших природных богатств, поддержа-
нию чистоты окружающей среды. В качестве обяза-
тельного условия повышения уровня жизни и здоро-
вья населения Конституцией РУз в новой редакции 
предусматриваются комплексные меры по охране 
окружающей среды. В связи с этим государство реа-
лизует меры по оздоровлению, восстановлению и 
охране окружающей среды, поддержанию экологи-
ческого баланса, создает условия для общественного 
контроля в сфере градостроительной деятельности 
в целях обеспечения экологических прав граждан и 
предотвращения вредного воздействия на окружаю-
щую среду. 

Кроме того, определяется ответственность прави-
тельства в сфере охраны окружающей среды, сохра-
нения биологического разнообразия и борьбы с изме-
нением климата.

Анализ политики в сфере экологии разных стран 
мира показывает, насколько разнообразно регламен-
тируются в них эколого-правовые нормы путем их 
закрепления в Конституции или законах об окружа-
ющей среде. Так, в конституциях таких стран, как 
Албания, Болгария, Венгрия, Литва, Польша, Сло-
вакия, Словения, Хорватия, Чехия, Эстония и Укра-
ина, довольно четко прописаны права и обязанности 
граждан и государства в области экологии. Охрана 
природной и культурной окружающей среды явля-
ется обязанностью государства. 

Говоря об экологических проблемах во всем мире, 
Президент Шавкат Мирзиёев в своем выступлении на 
78-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН выступил 
с инициативой принятия резолюции «Центральная 
Азия перед лицом глобальных климатических угроз: 
солидарность во имя общего процветания», так как 
вопросы изменения климата, загрязнения окружаю-
щей среды и влияния трагедии Аральского моря на 
экологию региона отражаются на благополучии не 
только народа Узбекистана, но и всех жителях стран 
Центральной Азии.  

Как и в любой другой отрасли права, в регули-
ровании отношений, связанных с охраной окружаю-
щей среды, и в экологическом праве в целом Консти-
туция играет наиважнейшую роль. Это обусловлено 
тем, что Основной закон закрепляет основополага-
ющие права и свободы человека и гражданина не 
только в сфере экологических правоотношений, но 
и в иных областях деятельности.

Конституция Республики Узбекистан в новой 
редакции открыла очередную страницу в деятельно-
сти по охране окружающей среды и рациональному 
использованию природных ресурсов. 

Дурдона Рустамова.
Студентка 1-го курса академического лицея при ТГЮУ.

По данным экспертов, за 
последние три года стороны согла-
совали объем взаимных инвести-
ций, превышающий миллиард 
долларов. Сформированы новые 
транспортные коридоры, активно 
обсуждаются возможности для 
упрощения таможенных проце-
дур. В связи с этим выдвинутые 
лидером Узбекистана и другими 
главами государств и прави-
тельств инициативы и предло-
жения подчеркнули стремление 
сторон укреплять практическое 
сотрудничество СПЕКА на много-
стороннем уровне. Представители 
экспертного сообщества едины во 
мнении: реализация поставлен-
ных руководителями планов и 
задач, несомненно, станет важным 
фактором достижения ЦУР.

В рамках круглого стола состо-
ялся обмен мнениями в сферах 
«зеленой» экономики, иннова-
ций, высоких технологий, логи-
стики, альтернативной энергетики, 
«умного» сельского хозяйства, 
создания современной социальной 
инфраструктуры. Особое внима-
ние уделено выработке и принятию 
стратегии по упрощению торговли 
и инновационному развитию. По 
мнению аналитиков, эффективному 
продвижению межрегионального 
взаимодействия стран Центральной 
Азии, Южного Кавказа и Европы в 
значительной степени способство-
вали коренные изменения, произо-
шедшие за последние шесть лет в 
Центральноазиатском регионе. 

- Состоявшийся в столице 
Азербайджана первый саммит 
Специальной программы ООН 
для экономик Центральной Азии, 
несомненно, стал важной исто-
рической вехой в развитии взаи-
модействия наших стран в этом 
уникальном формате, начало 
которому было положено в марте 
1998 года подписанием Таш-
кентской декларации СПЕКА, 
- говорит врио директора МИЦА 
Фанил Кадиров. - Уникальность 
данной платформы, созданной 
странами-участницами совместно 
с Европейской экономической 
комиссией ООН (ЕЭК), Экономи-
ческой и социальной комиссией 
ООН для Азии и Тихого океана 
(ЭСКАТО), состоит в том, что 
она структурно ориентирована на 
использование громадного потен-
циала наращивания взаимосвя-
занности между Европой и Азией. 
В условиях продолжающегося 

смещения центра тяжести миро-
вой экономики в Азию будет про-
исходить дальнейшее укрепление 
торгово-экономических связей, 
что создаст весьма благоприятные 
условия для модернизации эконо-
мик и интеграции региона СПЕКА 
в глобальные цепочки стоимости.

За последние 25 лет 
совокупный объем ВВП 
государств СПЕКА 
увеличился в десять раз, 
составив в 2022 году 447 
млрд долларов, взаимная 
торговля - в 50 раз  
с показателем 52,5 млрд 
долларов в 2022-м. В этом 
контексте платформа 
Специальной программы 
ООН становится 
востребованным  
и действенным 
механизмом регионального 
партнерства.

Состоявшиеся встречи лидеров 
государств подтвердили зафикси-
рованное в Бакинской декларации 
саммита стремление стран все-
сторонне расширять и углублять 
многоплановое сотрудничество 
в интересах обеспечения мира и 
устойчивого развития в регионе. 
Продемонстрировано намерение 
участников усилить роль СПЕКА 
в качестве платформы экономиче-
ского сотрудничества и постоян-
ного диалога с целью эффективного 
использования возможностей ре-
гиональной интеграции. Выраже-
 на твердая поддержка дальнейшей 
институционализации Программы 
и укреплению координации между 
странами-участницами. 

Инициативы Президента 
Шавката Мирзиёева  

на Бакинском саммите:
 укрепление институци-

ональных основ сотрудниче-
ства и разработка Концепции 
развития СПЕКА до 2030 года;

 стимулирование регио-
нальной торговли и практиче-
ские аспекты запуска Целевого 
фонда;

 формирование цифровых 
транспортных коридоров и уси-
ление межрегиональной транс-
портной взаимосвязанности;

 обеспечение продоволь-
ственной безопасности, при-
нятие многосторонней «Зеле-
ной стратегии» и комплексное 
решение проблем водообеспе-
чения.

- Узбекистан выступает за пре-
вращение СПЕКА в открытую и 
еще более действенную регио-
нальную платформу по расшире-
нию экономического сотрудни-
чества, - продолжает Ф. Кадиров. 
- Глава нашего государства в Баку 
подчеркнул необходимость кар-
динального повышения эффек-
тивности деятельности ранее 
созданных рабочих групп и укре-
пления институциональных основ 
Программы, а также совместной с 
ЕЭК и ЭСКАТО разработки Кон-
цепции развития «СПЕКА - 2030». 
Предложено также принять План 
совместных действий по стимули-
рованию региональной торговли, 
включая устранение торговых 
барьеров и гармонизацию техни-
ческого регулирования, что позво-
лит довести товарооборот стран 
СПЕКА к 2030 году до 100 млрд 
долларов. Лидер Узбекистана 
выступил также за ускорение соз-
дания Целевого фонда СПЕКА, 
предложив наладить его работу 
по поддержке крупных проектов 
во взаимодействии с междуна-
родными институтами развития. 
Поддержав принятие «дорожной 
карты» по цифровизации обмена 
данными и документами в рам-
ках Транскаспийского мульти-
модального коридора, Президент 
Узбекистана предложил провести 
в следующем году в нашей стране 
международный форум «Цифро-
вые транспортные коридоры» с 
участием министров транспорта, 
руководителей логистических 
компаний, грузоперевозчиков, 
промышленных предприятий и 
ведущих экспертов сферы.

Важнейшими 
приоритетами 
сотрудничества в рамках 
Программы Узбекистан 
также считает вопросы 
продовольствия  
и «зеленого» развития. 
На саммите предложено 
создать специальную 
рабочую группу  
по продовольственной 
безопасности и провести 
ее первую встречу в 2024 
году в Самарканде.

- Президент Узбекистана на 
саммите СПЕКА с учетом вза-
имосвязанности сфер водных 
ресурсов, энергетики, экологии 
и сельского хозяйства выступил 
с предложением принять новый 
концептуальный документ - мно-

гостороннюю «Зеленую стра-
тегию», - отмечает заместитель 
директора ЦЭИР Мухсинжон Хол-
мухамедов. - Следует сказать, что 
сотрудничество стран - участниц 
СПЕКА в решении имеющихся 
водных проблем приобретает 
сегодня более важное значение, а 
взаимодействие государств Цен-
тральной Азии в вопросах рацио-
нального использования водных 
ресурсов - в повестке региональ-
ного сотрудничества в рамках 
СПЕКА. Так, странам - участ-
ницам Программы необходимо 
объединить усилия по борьбе с 
последствиями климатических 
изменений и вместе двигаться к 
достижению ЦУР.

- Казахстан поддерживает 
инициативы, озвученные гла-
вами государств в ходе саммита 
СПЕКА, и выражает готовность 
внести свой вклад в обеспече-
ние «зеленых» коридоров в рам-
ках развития транспортно-логи-
стической сферы, - подчеркнул 
советник-посланник Посольства 
Республики Казахстан в Респу-
блике Узбекистан Жаслан Исха-
ков. - Создание дополнительных 
транспортно-логистических цепо-
чек каждой страной региона будет 
содействовать развитию взаим-
ного товарооборота. Также особо 
поддерживаем инициативу главы 
Узбекистана касательно создания 
Фонда СПЕКА и установления 
рабочих контактов с Афганиста-
ном. На двусторонней основе с 
Узбекистаном продолжаем актив-
ное сотрудничество и до конца 
года планируем достижение пока-
зателей товарооборота в пять млрд 
долларов.

* * *
За последние годы важными 

достижениями сотрудничества 
стран СПЕКА стали успешное 
продвижение крупных программ 
промышленной кооперации и раз-
вития инфраструктуры; создание 
совместных инвестиционных ком-
паний; формирование налажен-
ных механизмов финансирования 
проектов. Дальнейшее укрепление 
регионального сотрудничества и 
всесторонняя взаимная поддержка 
между странами в контексте 
современных сложнейших меж-
дународных процессов являются 
необходимым условием успешного 
преодоления вызовов развития, 
стоящих перед государствами - 
участниками СПЕКА.

Евгения Юн.
«Правда Востока».

СПЕКА: ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА  СПЕКА: ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА  
ДЛЯ УСИЛЕНИЯ РЕГИОНАЛЬНОГО ДЛЯ УСИЛЕНИЯ РЕГИОНАЛЬНОГО 

ПАРТНЕРСТВА В ДОСТИЖЕНИИ ЦУРПАРТНЕРСТВА В ДОСТИЖЕНИИ ЦУР

ГАРАНТИЯ  ГАРАНТИЯ  
ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРАВЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРАВ

Сегодня в Узбекистане проводятся реформы на основе принятой 
Конституции Республики Узбекистан в новой редакции, в которой 
усовершенствованы нормы прав человека, его свободы и интересы, 
разработанные на основе международных договоров и концепций.

КОНСТИТУЦИЯ -  
ОСНОВА СПРАВЕДЛИВОСТИ 

В последние годы ведется системная работа по 
социальной поддержке женщин. С 2020 года введена 
четырехпроцентная квота для поступления в выс-
шие учебные заведения девушек из нуждающихся 
в социальной защите семей. Кроме того, с 2022/2023 
учебного года на оплату образовательных контрактов 
женщин, обучающихся в высших учебных заведе-
ниях, техникумах и колледжах, выделяются беспро-
центные образовательные кредиты. Введен порядок 
возмещения стоимости контракта государством всем 
женщинам, обучающимся в магистратуре. Введен 
также порядок покрытия образовательных контрактов 
социально нуждающихся членов семей, детей-сирот 
или студенток, оставшихся без попечения родителей, 
без условия возмещения из дополнительных средств 
местного бюджета.

По статистическим данным, впервые в истории 
Узбекистана в 2019 году число женщин в парламенте 
достигло уровня, соответствующего рекомендациям 
ООН, и парламент республики поднялся на 37-е 
место среди 190 парламентов мира. По этому пока-
зателю наша страна в 2014 году заняла 128-е место.

Доля женщин на руководящих должностях 
достигла 27 процентов, в партиях - 48 процентов, в 
высшем образовании - 49 процентов, в предпринима-
тельстве - 35 процентов. В настоящее время в нашей 
стране женщины занимают должности министров, 
хокимов, послов, ректоров, а также руководящие 
должности в правоохранительных органах. С 2021 
года офисы Европейского банка реконструкции и раз-
вития в Азербайджане и Тунисе возглавляют наши 
соотечественницы. В целях оказания социально- 

экономической поддержки женщинам и решения 
их проблем внедрена система «женская тетрадь». 
Ежегодно из Государственного бюджета на эти цели 
выделяется 300 миллиардов сумов.

Женщины осуществляют самостоятельную дея-
тельность в сфере предпринимательства, а их инте-
ресы защищены нормативно-правовыми актами. На 
данный момент Навоийским областным центром 
женского предпринимательства, которым я руко-
вожу, осуществляется работа в данном направлении. 
В частности, решение вопросов, стоящих в списках 
«женская тетрадь», «молодежная тетрадь», а также 
бесплатное профессиональное обучение женщин, 
нуждающихся в социальной защите и помощи в про-
цессе самозанятости, являются нашими основными 
задачами. 

Центр обучает женщин профессиям по их инте-
ресам не только в городе, но и в отдаленных селах, 
помогает начать предпринимательскую деятельность 
на основе субсидий, получить льготные кредиты в 
банках и найти работу.

Словом, наш Основной закон, который формирует 
правовую основу благополучия народа и развития 
страны, служит важной базой в обеспечении благо-
получной жизни каждого гражданина и его светлого 
будущего. Пока у нас есть Основной закон, наши 
права гарантированы независимо от того, в какой 
сфере мы работаем. Поэтому долг каждого из нас 
знать Конституцию Республики Узбекистан, которая 
нас всемерно защищает.

Гулсанам Норова. 
Старший преподаватель Навоийского государственного 

педагогического института 
доктор философии по филологическим наукам.

УзА.
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В рамках деловой программы официаль-
ного визита Президента Франции Эмману-
эля Макрона в Узбекистан также состоялся 
совместный бизнес-форум. В его работе при-
няли участие главы двух государств. Лидеры 
стран договорились оказывать полную под-
держку вопросам расширения объемов взаим-
ной торговли, активизации инвестиционной 
деятельности французских компаний. Выра-
жена готовность к созданию новых эффектив-
ных платформ для продуктивного и открытого 
диалога деловых кругов. В числе амбициозных 
задач - сделать Францию одним из ведущих 
экономических партнеров Узбекистана как по 
прямым иностранным инвестициям, так и по 
объему торговли. Созданная по инициативе 
лидеров наших стран Экономическая палата 
Франция - Узбекистан поможет достичь этой 
сложной и перспективной цели.

В ходе презентации новой структуры Чрез-
вычайный и Полномочный Посол Франции в 
Узбекистане Орелия Бушез отметила, что новый 
импульс отношений наших стран, растущий 
интерес французских компаний к Узбекистану 
означают, что нам необходимо сделать новый 
шаг в организации делового сообщества. С удов-
летворением можно констатировать растущий 
торгово-экономический оборот: за прошедшие 
годы он утроился и за восемь месяцев 2023-го 
достиг 412 млн евро. Деятельность деловых кру-
гов активно поддерживают соответствующие 
ведомства, например, Министерство инвести-
ций, промышленности и торговли Республики 
Узбекистан. В 2024 году в Париже намечается 
10-е заседание экономических межправитель-
ственных комиссий двух стран, которое расши-
рит задачи двусторонних взаимоотношений.

Экономические и деловые интересы между 
двумя странами значительны во многих секто-
рах. При этом сотрудничество сосредоточено 
в нескольких областях, где Франция обладает 
признанным опытом и международным авто-
ритетом: энергетике, транспорте, водоснаб-
жении, горнодобывающей промышленности, 
«зеленых» технологиях и не только. Многие 

французские компании уже представлены на 
узбекском рынке, в их числе Airbus, Veolia, Suez, 
Orano, Alstom, Thales, L’Oreal, Voltalia, а ряд 
других готов выйти на отечественный рынок. 
Экономическая палата поддерживает как суще-
ствующие проекты, так и новые. Среди услуг, 
которые предлагает вновь созданная структура, 
- консалтинговые вопросы, а также практиче-
ская помощь в создании бизнеса в Узбекистане. 

- Когда количество членов Делового клуба 
Франция - Узбекистан достигло более 40 ком-
паний из обеих стран, было решено трансфор-
мировать его в палату, - говорит председатель 
Экономической палаты Франция -  Узбекистан 
Жоанна Голас. - Сегодня это площадка для 
дискуссий, обмена информацией, налажива-
ния связей. Также мы выполняем функции 
органа, который защищает интересы своих 
членов перед государственными ведомствами 
Узбекистана и Франции. Можем предложить 
более широкую палитру услуг, чем раньше. Это 
открытие совместных предприятий, консал-
тинг по вопросам импортно-экспортных опера-
ций, налогообложения, преференций в рамках 
получения Узбекистаном статуса GSP+, органи-
зация встреч в формате B2B и другие.

В ходе пресс-конференции состоялись пре-
зентации отечественных и французских компа-

ний, которые планируют активизировать свою 
деятельность, в том числе с поддержкой создан-
ной организации.

 - Сегодня мы призываем узбекские компа-
нии присоединиться к новой структуре в каче-
стве членов и стать частью этой динамичной 
деловой сети, - отметил генеральный директор 
Yuman Group LTD, вице-президент Делового 
клуба Франция - Узбекистан Алишер Юльчиев. 
- Это некоммерческая организация, которая 
поможет отечественному бизнесу активно раз-
виваться, укреплять связи и выходить на один 
из наиболее значимых европейских рынков. 
Конечно, наблюдается интерес и у француз-
ских предприятий: созданные в Узбекистане 
инвестиционные возможности для зарубеж-
ных партнеров с каждым годом расширяются 
и совершенствуются. Успешно действующие 
на нашем рынке компании из Франции - яркий 
тому пример. 

В ближайшие недели Экономическая палата 
Франция - Узбекистан разработает полный 
спектр услуг, чтобы эффективно обслуживать 
своих участников. А в начале 2024-го на офи-
циальной презентации организация представит 
полную программу работы на следующий год.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

УЗБЕКИСТАН - ФРАНЦИЯ: 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ
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ДИҚҚАТ, ЭЪЛОН!
Ўзбекистон Миллий паралимпия қўмитаси ҳузуридаги Паралимпия 

спорт турлари бўйича мутахассисларни тайёрлаш институтига пара
спорт йўналишлари бўйича профессорўқитувчи ва тренерлар ишга 
қабул қилинади.

Паралимпия спорт турлари бўйича мутахассисларни тайёрлаш инсти-
тути 2024-25 ўқув йиллари учун адаптив жисмоний тарбия таълим йўнали-
шлари бўйича кафедра мудири, профессор-ўқитувчи ва тренерларни ишга 
олиш бўйича танлов эълон қилади.

Талабгорлар қуйидаги ҳужжатларни тақдим этади:
- директор номига ариза;
- шахсий варақа, таржимаи ҳол;
- олий маълумоти ҳақида диплом нусхаси (иловаси билан);
- илмий даража ва унвон ҳақидаги диплом;
- илмий ва услубий ишлари рўйхати (5 йил);
- охирги уч йилда малака оширилгани тўғрисидаги гувоҳнома нусхаси;
- паспорт нусхаси;
- тил сертификати (агар мавжуд бўлса).

Танловга ҳужжатлар 2023 йилнинг 1 декабридан 25 декабригача қабул қилинади.

Манзилимиз: Тошкент шаҳри, Чилонзор тумани, Бешёғоч кўчаси, 126уй.
Телефон: (+998 55) 5111103, (55) 5111102

Электрон манзил: exat:parainstitut@exat.uz

Общенациональный проект «Яшил 
макон» продолжает преображать нашу 
страну. При этом находятся все новые 
территории для озеленения, в том 
числе и окраины сельскохозяйственных 
угодий, которые зачастую оставались 
вне поля зрения тружеников села.  

В Наманганской области благодаря вышеупомя-
нутой инициативе Президента удается не просто озе-
ленить прилегающие к полям участки, но и внести 
вклад в развитие садоводства, увеличить в будущем 
объемы производства фруктов и винограда. В тече-
ние осенне-зимнего сезона 2023-2024 годов пред-
стоит высадить 3 млн 255 тысяч саженцев на 3100 га, 
принадлежащих 1821 фермерскому хозяйству.  

У местных фермеров часто не дохо-
дили руки до благоустройства окраин 
полей, берегов арыков и других 
неблагоустроенных участков, хотя 
здесь кроются определенные 
резервы для повышения эффек-
тивности землепользования. 
В ходе озеленения прилегаю-
щих территорий основной упор 
делается на культивирование 
плантаций шелковицы и тополя. 
Общеизвестно, что тутовые рощи 
составляют основу кормовой базы 
для шелководства, а тополь широко 
используется в качестве ценного строитель-
ного материала и всегда пригодится в хозяйстве. 
Важно и то, что обе культуры дают еще и много зеле-
ной массы для прокорма скота. Не забывают здесь и о 
различных фруктовых деревьях, в частности, алыче, 
миндале и джиде, которые устойчивы к дефициту 
влаги и не требовательны к уходу. Отечественные 
агрономы оказывают всемерную помощь фермерам, 
предоставляют консультации.  

Сегодня в числе лидеров фермеры Янгикурган-
ского и Мингбулакского районов, которые с начала 
осеннего сезона высадили более 244 тысяч и 217 
тысяч саженцев соответственно. Озеленено пока 74 и 
62 га. 41 тысячу саженцев фруктовых деревьев выса-
дили и труженики Чустского района, ими занято 20 
га угодий. По плану труженикам Мингбулакского 
района предстоит высадить 224 тысячи саженцев 
фруктовых деревьев на 110 га, благодаря чему этот 

район, где хватает неблагополучных 
в бонитетном отношении земель, 

превратится в цветущий сад. Пока 
высажено три тысячи саженцев. 
Работа продолжается. 

Естественно, никто не запре-
щает фермерам сажать и декора-
тивные деревья, цветы, особенно 

это касается территорий, прилега-
ющих к автотрассам с интенсивным 

движением и повышенной загазован-
ностью. Фруктовые деревья сажать здесь 

было бы нецелесообразно, так как такие 
плоды употреблять в пищу опасно. Зато ухожен-
ные зеленые зоны на обочинах дорог смотрелись бы 
очень красиво и произвели бы большое впечатление 
на проезжающих иностранных туристов, сформиро-
вали бы новый облик села.  

При желании и наличии пустующих террито-
рий можно разбивать мини-теплицы и парники для 
выращивания зелени и овощей. Кстати, буквально на 
днях прошел областной семинар по развитию метода 
выращивания овощей «туксонбости», что позволяет 
повысить эффективность земледелия за счет сева 
ранних сортов лука и чеснока в междурядьях полей.  

Подытоживая вышесказанное, можно отметить, 
что фермеры продолжают сезон высадки деревьев и 
намереваются все работы завершить вовремя.  

Алтынбек Байбулатов.
Наманганская область.

НОВЫЕ ГРАНИ ПРОЕКТА  НОВЫЕ ГРАНИ ПРОЕКТА  
«ЯШИЛ МАКОН»«ЯШИЛ МАКОН»

Реклама

Событие

Перед завершающим туром уже были 
известны чемпион страны и команды, которые 
покидают Суперлигу, а также то, что «Кизил-
куму» предстоит стыковой матч с «Кокан-
дом-1912» за место в высшем дивизионе отече-
ственного чемпионата.  Оставалось определить 
лишь, кто займет вторую и третью строчки в 
этом сезоне. 

На серебряные и бронзовые медали пре-
тендовали четыре клуба. И так случилось по 
календарю, что под занавес футбольного мара-
фона встретились именно основные конку-
ренты на награды - «Навбахор» и «Нефтчи», 
ОКМК и «Насаф».

Как заявил накануне главный тренер наман-
ганского клуба Самвел Бабаян, «Навбахор» 
не выполнил поставленную задачу - не стал 
первым. Но мог повторить прошлогодний 
результат - вновь завоевать «серебро». Однако 
у «Нефтчи» была более высокая мотивация: 
с девятого места в 2022 году подняться при 
определенном раскладе событий сразу на семь 
(!) ступенек вверх.  И подопечные главного тре-
нера Виталия Левченко близки были к тому, 
чтобы сделать такой небывалый прорыв. 

Ферганцы первыми открыли счет, заставив 
притихнуть неистовых болельщиков хозяев 
поля. За шесть минут до антракта отличился 
Мирзохид Гофуров. И в дальнейшем гости 
более опасно атаковали, делая быстрые выпады. 
Дважды мяч попал в планку ворот наманганцев, 
спасая от, казалось, неминуемого гола. 

И, как часто бывает, не забиваешь ты - 
забивают тебе. После очередного стандарт-
ного положения наманганцам просто повезло 
в суматохе на штрафной площадке у ворот 
«Нефтчи», где в толчее эпизодически собира-
лись почти 20 игроков. Сравнялся-таки резуль-
тат к 70-й минуте.   

Напряжение еще более возросло. Сопер-
ники не жалели друг друга. Трель судейского 
свистка звучала постоянно. Игра шла на грани 
фола. Возникали даже потасовки, в которых 
принимали участие и помощники тренеров у 
кромки поля.

Однако до взятия ворот так и не дошло. Ничья, 
которая не удовлетворила ни тех ни других. 
«Навбахор» как был, так и остался на третьем 
месте. А «Нефтчи», намного увеличивший число 
своих поклонников, - на пятой позиции. Подчер-
кнем, что по посещаемости ферганский стадион 
«Истиклол» впервые за многие годы вышел на 
второе место. В среднем на его трибунах в одном 
матче побывало свыше 12 тысяч зрителей. Глав-
ный показатель по возрождению былой популяр-

ности ферганского клуба. Подчеркнем и то, что 
«Нефтчи» лишь трижды уступил противникам 
и прослыл самой миролюбивой дружиной, 11 (!) 
раз сыграв вничью.    

За всю историю проведения чемпионатов 
страны «Насаф» пять раз становился брон-
зовым призером.  Обладатель своеобразного 
рекорда. Теперь завоевал серебряную медаль. 

Сделал шаг вперед, поделив в этом туре очки с 
ОКМК в Алмалыке. 

Каршинский коллектив, возглавляемый 
более десяти лет тренером Рузикулом Берди-
евым, является единственным в республике, 
который довольно стабильно выступает на… 

четырех фронтах. Уже обладает двумя тро-
феями - Кубком и Суперкубком Узбекистана. 
Теперь вот завоевал «серебро» среди команд 
Суперлиги. Имеет реальные шансы стать пер-
вым на групповом этапе розыгрыша Лиги 
чемпионов Азии и продолжить борьбу на 
международной арене. Если суммировать все 
достижения за сезон, то «Насафу» нет равных 
в нашей стране.

К пятерке лучших команд Узбекистана при-
мыкают «Сурхон» и «Андижон». Приятная 
неожиданность для всего футбольного сооб-
щества республики. Эти дружины в недавнем 
прошлом числились в аутсайдерах, больше 
стремились к тому, чтобы сохранить прописку 
в Суперлиге. Высоких задач перед собой не 
ставили. Ныне стали грозой авторитетов и уве-
ренно забирают очки у середнячков. 

В чем причина столь высокого скачка вверх? 
Как считают эксперты, в этих клубах не было 
чехарды с тренерами, как в «Бунёдкоре», 
«Металлурге», «Кизилкуме» и «Согдиане», 
которых буквально лихорадило на внутреннем 
первенстве.  Но к концу сезона они начали нахо-
дить свою игру.  «Олимпик» выступал в розы-
грыше молодежного континентального кубка, 
Азиатских играх, поэтому не смог сосредото-
читься на играх чемпионата Узбекистана. Не 
в полной мере использовали свой потенциал 
«Турон» и «Бухоро» еще и потому, что испытали 
на себе проблемы рваного темпа календаря чем-
пионата соревнований и переноса встреч, когда 

приходилось проводить матчи то через два дня 
на третий, а то поединок - раз в месяц. 

Эти промахи и ошибки - видимая часть 
недочетов организаторов. Работникам и специ-
алистам Ассоциации футбола Узбекистана 
есть над чем задуматься. 

Тимур Низаев.
«Правда Востока».

ЕСТЬ НАД ЧЕМ ЗАДУМАТЬСЯ 
Чемпионат Узбекистана. Суперлига. Двадцать шестой тур. ОКМК - 
«Насаф» - 1:1, «Навбахор» - «Нефтчи» - 1:1, «Металлург» - «Олимпик» - 2:1, 
«Согдиана» - «Сурхон» - 0:2, «Пахтакор» - «Бунёдкор» - 2:3, «Кизилкум» - 
«Турон» - 1:0, «Андижон» - «Бухоро» - 1:0.

Клубы В Н П М О
1. «Пахтакор» (Ташкент) 18 5 5 41:25 53
2. «Насаф» (Карши) 13 9 4 31:16 48
3. «Навбахор» (Наманган) 14 5 7 44:19 47
4. ОКМК (Алмалык) 13 7 6 43:34 46
5. «Нефтчи» (Фергана) 11 12 3 33:18 45
6. «Сурхон» (Термез) 11 7 8 28:24 40
7. «Андижон» (Андижан) 11 4 10 27:25 40
8. «Бунёдкор» (Ташкент) 10 7 9 30:33 37
9. «Олимпик» (Ташкент) 8 7 11 26:32 31
10. «Металлург» (Бекабад) 8 6 12 26:35 30
11. «Согдиана» (Джизак) 7 6 13 29:38 27
12. «Кизилкум» (Навои) 6 7 13 22:33 25
13. «Турон» (Яйпан) 3 7 16 17:42 16
14. «Бухоро» (Бухара) 4 3 19 12:35 15

В СТОЛИЦЕ КАЗАХСТАНА ОТКРЫЛСЯ ПЕРВЫЙ ЗАРУБЕЖНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТСКИЙ ПУНКТ ТЕЛЕКАНАЛА «УЗБЕКИСТАН 24»

В здании посольства 
Узбекистана в Астане 
состоялась церемония открытия 
первого корреспондентского 
пункта телеканала  
«Узбекистан 24» за рубежом.

В мероприятии приняли участие предста-
вители МИД Казахстана, аккредитованные в 
Астане дипломаты России, Индии, журнали-
сты телеканала «Хабар 24», агентств «ТАСС», 
«МИР» в Казахстане, «РИА Новости», жур-
налов «Литер», «Инфозакон», «Новое поко-
ление», «Человек и закон», а также предста-
вители Узбекского этнокультурного центра в 
казахстанской столице.

Собравшимся были представлены соб-
ственные корреспонденты телеканала «Узбе-
кистан 24» в Астане Бехзод Хамидхуджаев 
и Бекзод Ахмедов. Они рассказали, что 
сегодня телеканал работает над дальней-
шим укреплением сотрудничества между 
Узбекистаном и Казахстаном, освещает раз-
ные культурно-гуманитарные, спортивные и 
другие мероприятия в двух братских стра-
нах. 

Подчеркивалось, что открытие корпункта 
телеканала в Астане - поистине историческое 
событие, так как это первый телеканал Узбеки-
стана, который открыл свое представительство 
за рубежом.

ИА «Дунё».

Итоговая турнирная таблица


